

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 79 (1950)

Heft: 13

Buchbesprechung: Œuvre suisse des lectures pour la jeunesse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Uniformes et insignes militaires. Un volume de 64 pages, format 11 × 15, illustré en couleurs, relié : 3 fr. 80. Librairie Payot, Lausanne.

Bien des gens aiment à être renseignés sur les grades des officiers qu'ils rencontrent, sur l'arme à laquelle appartient tel soldat. On se rappelle le succès qu'avaient eu, pendant la dernière guerre, les tableaux des uniformes suisses. Depuis, bien des changements sont survenus et il était désirable d'éditer un ouvrage consacré aux uniformes militaires qui soit entièrement à jour. Il s'agit d'un volume de la collection des petits atlas de poche Payot, reproduisant en couleurs non seulement les insignes de l'armée suisse, mais ceux des armées de terre, de mer et de l'air française, anglaise, américaine et russe.

Science et jeunesse (6^e série). Un volume de 216 pages, 16,5 × 24,4, avec 24 planches hors-texte et de nombreux croquis, relié sous couverture en couleurs, 9 fr. 50. Librairie Payot, Lausanne.

De nos jours, la jeunesse ne peut faire ses délices uniquement de récits d'imagination ou d'anticipations à la Jules Verne. La folle aventure scientifique de l'époque, les audaces grandissantes des hommes lui fournissent largement matière à émerveillement. Aussi n'est-il pas étonnant qu'elle accueille favorablement les livres qui mettent à sa portée les résultats de tant d'expériences et d'entreprises. *Science et jeunesse* réalise à cet égard une solution idéale, en présentant des sujets très divers, parfois ardu, mais toujours accessibles à des intelligences tant soit peu éveillées. Chaque année, cette collection s'accroît d'un nouveau volume, toujours impatiemment attendu. Le sixième vient de paraître et n'est pas moins riche que les autres en études captivantes, récits de voyage, jeux et problèmes. Un coup d'œil sur la table des matières suffira à vous convaincre. Les jeunes lecteurs trouveront là de quoi s'initier à quelques-unes des réalisations les plus étonnantes de la physique moderne : le radar, le cyclotron et la chambre à brouillard. Ils y apprendront tout ce qu'on retire de la distillation de la houille ; comment on dresse une carte par le procédé photogrammétrique ; comment on photographie de minuscules objets ; comment un capitaine dirige son navire en pleine mer ; comment on pare au danger des courts-circuits. Enfin des problèmes de réflexion, des jeux, une illustration d'une très belle venue complètent cet ouvrage dans lequel bien des adultes auront eux-mêmes du plaisir à plonger le nez et pas mal à apprendre.

Œuvre suisse des lectures pour la jeunesse

La troisième série de brochures OSL pour 1950 vient de paraître. Tous les écoliers et écolières, quelle que soit la région qu'ils habitent, peuvent se procurer dans les centres scolaires de vente, les librairies et les kiosques, au prix très modéré de 50 cent., ces excellentes publications, richement illustrées, à couverture en quatre couleurs. On les trouvera également auprès du Secrétariat de l'Œuvre suisse des lectures pour la jeunesse, Case postale, Zurich 22.

N° 375 : *Stanley, le vainqueur de la forêt vierge*, de ROGER DUCAP, série biographique, depuis 12 ans (degré supérieur).

Enfant qui connaît la souffrance, il parvient, grâce à son bon cœur et à sa force de caractère, à devenir le grand explorateur du continent noir. Mais que de difficultés à surmonter, que d'aventures vous vivrez en lisant ces pages captivantes !

N° 379 : *Mademoiselle, donnez-moi San-Francisco, s'il vous plaît !* de W. ANGST-MONNAT, série technique et circulation, depuis 12 ans (degré supérieur).

Du cœur des Alpes à San-Francisco, distance fantastique franchie en quelques secondes par la parole. Est-ce possible ? Qu'est-ce exactement que cette merveille de la technique moderne, le téléphone ? Comment peut-on parler à un ami sur un paquebot et à des milliers de kilomètres ? Comment peut-on s'adresser à un automobiliste en marche à une dizaine de kilomètres ? Voulez-vous le savoir ? Lisez *Mademoiselle, donnez-moi San-Francisco, s'il vous plaît !*

N° 380 : *Une semaine en radeau*, de WILLIAM THOMI, série littéraire, depuis 9 ans (degré supérieur).

Magnifiques vacances que celles de ce père et de son fils, sur le lac de Neuchâtel et... en radeau !

Toutes les heures seraient splendides si...

Devinez !... Vous ne trouvez pas ? Alors, lisez ce dernier récit écrit, peu avant sa mort, par le grand écrivain que fut William Thomi, pour les enfants de ce pays.

L'enseignement des travaux manuels dans les écoles secondaires. D'après les données fournies par les Ministères de l'Instruction publique. Paris, Unesco ; Genève, Bureau international d'Education, publication N° 122, 1950, 162 pages, 4 fr. suisses.

En 1942, en pleine guerre, le Bureau international d'Education avait entrepris une enquête sur l'enseignement des travaux manuels dans les écoles primaires et secondaires. Tandis que les informations recueillies concernant le premier degré montraient que cette discipline figurait dans les plans d'études de la majorité des pays, les données relatives à l'enseignement du second degré étaient tellement limitées que le Bureau international d'Education a estimé utile d'entreprendre une nouvelle étude portant exclusivement sur l'enseignement des travaux manuels dans les écoles secondaires.

Des 47 pays ayant répondu à cette nouvelle enquête, 38 ont inscrit cette branche dans leurs programmes secondaires, ce qui montre la tendance générale d'étendre à l'adolescence le bénéfice éducatif des activités pratiques. Le volume d'éducation comparée où sont reproduits les résultats de cette recherche contient des informations sur le caractère obligatoire ou facultatif de cet enseignement, le nombre d'heures hebdomadaires que l'on y consacre dans les diverses sections et cycles de l'enseignement secondaire, les buts éducatifs et d'utilité pratique assignés aux travaux manuels par les autorités scolaires, le contenu sommaire des programmes des écoles secondaires de garçons et de jeunes filles ; les méthodes recommandées ou imposées, l'organisation matérielle, les locaux et les fournitures, la destination des objets confectionnés, les expositions, locales ou nationales, etc. Les réponses de certains pays contiennent en outre des bibliographies sur les principaux ouvrages didactiques ou autres, traitant la question de l'enseignement des travaux manuels.